

- Estaban concluidas las paredes y tendidos los arcos de la nave mayor.
- Desde hacía diez años permanecía sin tejado, arruinándose por la lluvia.
- El crucero tenía levantados sus muros hasta la cornisa.
- La fábrica de Peñas había ayudado con 82.000 rs. en cuatro años y los feligreses con otros 26.000. Los patronos de las capillas con 5.000 rs.
- El maestro Felipe Motilla había reconocido el templo en 1787 y dijo que la necesidad de tal edificio no era urgente sino extrema.
- Con el dinero disponible podía continuarse el crucero y nave que eran lo más preciso.
- Se llevaban gastados 109.000 rs.

En 1792 el Consejo mandaba que fuera reconocida la obra por un arquitecto quien levantase, también, planos para su conclusión. Pero siguió sin hacerse nada. En 1798 los vecinos acusaban al corregidor de Murcia (encargado de informar) y al prelado de dilaciones y mala voluntad. Pero se trataba de un excesivo costo y de unos malos años de guerras y crisis económica.

La iglesia de San Bartolomé resultó un edificio neoclásico como se corresponde con los años mencionados. Pero sin grandes pretensiones como no podía ser de otro modo para un pueblo pequeño y de escasos recursos. Es posible que el mencionado arquitecto, Felipe Motilla, fuera el autor del proyecto<sup>10</sup>.

## SOCOVOS

Este pueblo del extremo sur provincial perteneció a la Orden de Santiago. En 1859 se solicitaba ante dicha Orden la construcción de una nueva parroquia en el centro de la villa en vez de reparar el existente que estaba indecoroso, ruinoso, húmedo, alejado y en completo deterioro. Repararle costaría tanto como levantar el nuevo. Se trataba de una parroquia construida en 1590, aunque en servicio desde el año anterior. Los vecinos ofrecían 22.000 rs. y su trabajo. Eran 407 con 1.993 almas de comunión.

<sup>10</sup> A.H.N.; Cons. leg. 28.751. Idem; Clero, libro 194.